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23 декабря 2023 года в Под-
московье состоялся третий 
этап XVIII Съезда КПРФ. В 

его работе приняли участие 188 из 
215 избранных делегатов и более 400 
приглашённых, включая соратников 
по союзу народно-патриотических 
сил. На Съезде присутствовали пред-
ставители Министерства юстиции и 
Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации.

ПРИСУТСТВУЮЩИЕ ПОЧТИЛИ 
МИНУТОЙ МОЛЧАНИЯ ПАМЯТЬ 

УШЕДШИХ ИЗ ЖИЗНИ ТОВАРИЩЕЙ. 
С НАЧАЛА СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 

ОПЕРАЦИИ НА ФРОНТЕ ПОГИБЛО 
57 НАШИХ КОМИССАРОВ – 

КОММУНИСТОВ И КОМСОМОЛЬЦЕВ, 
С ОРУЖИЕМ В РУКАХ ВСТАВШИХ НА 

БОРЬБУ С НЕОФАШИЗМОМ.

Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюга-
нов вручил партийные билеты не-
давно вступившим в ряды партии 
коммунистам. 

В числе других товари-
щей партийный билет полу-

чил генерал-майор О.В. Макарчен-
ко, командующий внутренними во-
йсками ДНР в 2017–2023 годах. От 
имени Союза советских офицеров 
Донецкой Народной Республики и 
ветеранов специальной военной 
операции он вручил Г.А. Зюгано-
ву Орден Александра Невского «За 
Правду и Честь». Данной награды 
Председатель ЦК КПРФ удостоен за 
систематическую помощь защит-
никам Родины и большой личный 
вклад в дело борьбы с фашизмом.

XVIII Съезд КПРФ рассмотрел во-
просы об участии в выборах Президен-
та Российской Федерации. Накануне на 
VIII, декабрьском Пленуме ЦК КПРФ ре-
комендовали внести на рассмотрение 
Съезда партии кандидатуру Героя Тру-
да, члена Президиума ЦК КПРФ, Пред-
седателя Комитета Государственной 
Думы ФС РФ по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Н.М. Харитонова в 
качестве кандидата на должность Пре-
зидента Российской Федерации.

«Власть запаздывает даже с 
самыми необходимыми ре-
шениями. Страна так и не 
увидела отказа от исто-
рически обречённой бур-
жуазной системы, создан-
ной в результате преда-
тельства в начале 1990-х»  

 Лидер партии
Геннадий Зюганов

Николай Михайлович 
ХАРИТОНОВ

– российский поли-
ти к ,  д е п у тат  Го с у-

дарственной Думы с 
1993 года. Харитонов 

входит в состав фракции 
КПРФ, от этой политической силы уча-
ствовал в выборах президента России в 
2004 году и занял второе место, набрав 
13,69% голосов избирателей. 

КПРФ – В НОВЫЙ ГОД

С ПРОГРАММОЙ ПОБЕДЫ!
ПРИСУТСТВУЮЩИЕ ПОЧТИЛИ 

МИНУТОЙ МОЛЧАНИЯ ПАМЯТЬ 

УШЕДШИХ ИЗ ЖИЗНИ ТОВАРИЩЕЙ. 

С НАЧАЛА СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ 

ОПЕРАЦИИ НА ФРОНТЕ ПОГИБЛО 

57 НАШИХ КОМИССАРОВ – 

КОММУНИСТОВ И КОМСОМОЛЬЦЕВ, 

С ОРУЖИЕМ В РУКАХ ВСТАВШИХ

НА БОРЬБУ С НЕОФАШИЗМОМ.

НА ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА 

РОССИИ КПРФ ИДЁТ

С ПРОГРАММОЙ ПОБЕДЫ 

– БОЛЬШОЙ СИЛЬНОЙ 

КОМАНДОЙ!  

Источник – kprf.ru

В ПРЕНИЯХ ПО ДОКЛАДУ ВЫСТУПИЛИ: А.Н. Долгачёв (Приморский край), О.Н. Смолин (Омская область), Н.А. Оста-
нина (ВЖС «Надежда России»), Н.И. Осадчий (Краснодарский край), Б.С. Паштов (Кабардино-Балкарская Республика), В.И. 
Соболев (Движение в поддержку армии, оборонной промышленности и военной науки), А.О. Удальцова (г. Москва), И.Г. 
Гуменюк (ЛНР), Н.Г. Зубрилин (г. Москва), Н.М. Харитонов (г. Москва).

НАШИ ГЛАВНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ:

принципиальная смена социаль-

но-экономического курса; 

национализация стратегически 

важнейших отраслей; 

долгосрочное социально-эконо-

мическое планирование;

решительный рост государствен-

ных инвестиций в высокие техно-

логии, науку и образование; 

прекращение вывода капитала

за рубеж; 

всесторонняя поддержка

народных и коллективных

предприятий; 

повышение качества жизни 

граждан страны, усиление соци-

альной поддержки молодых се-

мей, пенсионеров, «детей войны».

«Текущая избирательная кам-
пания проходит в специальной об-
становке. В условиях обострения 
общего кризиса капитализма, ро-
ста угрозы фашизма и новой ми-
ровой войны Россия оказалась на 
острие грозных разломов. Ради 
успешного движения вперёд нашей 
стране необходимо глубоко изме-
ниться на основе развития по со-
циалистическому пути», – отме-
тил Геннадий Зюганов 

C новым годом и Рождеством!



Приморское краевое отделение 
ЛКСМ РФ в лице Артура Тимо-

шенко, Тимофея Гарбузенко, Ивана 
Чикаловца и Максима Вологдина вру-
чили продуктовые наборы во Влади-
востоке, Находке, Лесозаводске, Фо-
кино, Дальнереченске. 

Всего комсомольцы закупили, рас-
фасовали и раздали 921 килограмм про-
дуктов питания и бытовой химии для 37 
нуждающихся семей Приморского края. 
В программе участвовали многодетные 
и малоимущие семьи. В городе Влади-
востоке проводился концерт, подготов-
ленный всероссийским женским союзом 
«Надежда России», а в городе Находке ме-
роприятие открывал коммунист-лауреат 
конкурсов Виктор Щербаков, исполнив 
несколько песен. 
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В преддверье Нового года комсомольцы Приморья проехались
по краю с благотворительной акцией «Дорогою добра».

ВРЕМЯ МЕНЯТЬ КУРС! ЗА БУДУЩЕЕ, ЗА НАРОДОВЛАСТИЕ, ЗА СОЦИАЛИЗМ! 

ВЕРИМ В ЛУЧШЕЕ! 
КПРФ отправила из Подмосковья 
подарки детям Донецка 

Из подмосковного совхоза им. 
Ленина ушел 120-й юбилейный 

новогодний гуманитарный конвой. 
150 тыс. новогодних подарков полу-
чат дети наших новых присоединен-
ных территорий.

«Наступает самый добрый и всеми лю-
бимый праздник – Новый год. Люди, не-
зависимо от возраста, ждут исполнения 
самых заветных желаний. Для одних – это 
счастье, для других – любовь, для кого-то 
самое ценное – здоровье, а для детей и 
взрослых наших новых территорий уже 
несколько лет главным желанием являет-
ся – прекращение войны и возврат к мир-
ной, спокойной жизни. Загадывая желание, 
каждый верит в то, что оно должно сбыться 
в наступающем году. Ведь это время чудес, 
волшебства, сказки. Лучшее время, чтобы 
дарить подарки и хорошее настроение», – 
сказали организаторы акции

В гуманитарном грузе переданы: кру-
пы и макароны, мясные и рыбные кон-
сервы, антисептик и многое другое. Не-
смотря на все невзгоды и ужасы войны, 
выпавшие на плечи детей, они продолжа-
ют учиться, петь песни и сочинять стихи, 
мечтать, сильнее любить своих родите-
лей и друзей, продолжают ждать и верить 
в чудо… Они остаются детьми!

ПОЛЕЗНЫЕ И ВКУСНЫЕ ПОДАРКИ – 921 КИЛОГРАММ!

Дорогие приморцы! 
Товарищи! Земляки!
От всей души поздравляю 
вас с наступающим 
Новым Годом!

Прош е дший год д л я 
многих из нас стал неутеши-
тельным. Остатки «ковида» 
многим подорвали здоровье. 
СВО еще больше омрачила наши 
сердца. Разворачивающаяся инфляция, 
пляски цен на многие товары и услуги 
не внушают оптимизма. Тем более, что 
правительство, поставленное правящей 
партией, обнародовало планы на 2024 
год по пересмотру тарифов на электро-
энергию. Прошедшие «выборы без вы-
бора» ясно выявили планы верхушки по 
своему дальнейшему обогащению. 

– А вот и результаты такой 
политики. Согласно рейтингу, 

который составили эксперты РИА 
"Новости" (16+) по России, наш регион 
занимает 38 место, что меньше на две 
позиции по сравнению c прошлым годом. 
В исследовании оценивались качество 
жизни, рынок труда, материальное 
благополучие населения, научно-
технологическое развитие, а также 
приверженность жителей здоровому 
образу жизни. 

ПРИМОРЬЕ ОБОШЛИ 
САХАЛИНСКАЯ ОБЛАСТЬ 

И ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ 
– ОНИ ЗАНЯЛИ 23 И 28 

МЕСТА СООТВЕТСТВЕННО. 
ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ УЛУЧШИЛ 
СВОИ ПОЗИЦИИ В СРАВНЕНИИ

С 2022 ГОДОМ.
Всё это и многое другое ясно показы-

вают, что дальнейшее следование оли-
гархической модели не сулит нам ниче-
го хорошего. 

НАДО МЕНЯТЬ КУРС! И ОБ ЭТОМ 
ДАВНО ГОВОРИТ КПРФ. НА ЭТО 

НАЦЕЛЕНА ПРОГРАММА ПАРТИИ, 
РАЗРАБОТАНА ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ 

БАЗА, ГОТОВЯТСЯ КАДРЫ. 
– Мы, коммунисты, исторические оп-

тимисты, История, время, все обстоятель-
ства – работают на нас!

– Пусть сбудутся в Новом Году наши 
надежды, желания, мечты!

– Пусть сгинет все, угрожает нашему 
благополучию, уверенности в будущем, 
счастью! 

Первый секретарь Комите-
та Приморского отделения КПРФ 

А.Н.Долгачев

Дорогие земляки, товарищи, 
друзья!
Поздравляю вас
с наступающим
Новым Годом!

Итоги прошедшего года – 
печальные для России, траги-
ческие для многих из нас. 

Приморье по-прежнему теряет 
население, падает рождаемость, ра-
стёт смертность. Не смотря на все обе-
щания, призывы, проекты властей, про-
исходит депопуляция Дальнего Востока 
России и нашего Приморья в том числе.

Это всё – результаты предатель-
ства клики Горбачева-Ельцина в 

90-годы и их последышей в со-
временности.

Это всё – продукты бездум-
ной и безумной приватизации, 
разбазаривания народного до-

бра, которое копила наша стра-
на, Советская Россия, которое соз-

давал наш Советский народ. 
Это –вина капитализм и тех, кто 

его насильственно насаждает, пытаясь 
«вбомбить» нас в каменный век. 

Но изменения грядут. Это – изменения 
в наших умах, в доверии, в 
нашем выборе. Мы, каждый, 
в ответе за свое настоящее 
и за свое будущее, за наро-
довластие, за социализм!

Секретарь Комитета 
Приморского

отделения КПРФ
Е.И. Ляшенко 

 ЭТО ТОТ СЧЁТ, КОТОРЫЙ НАРОД ДОЛЖЕН 
ВЫСТАВИТЬ ВЛАСТИ ЗА «ОПТИМИЗАЦИЮ» 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ЗА ВОРОВСТВО И КОРРУПЦИЮ, 
ТОТАЛЬНЫЙ ГРАБЁЖ И ВЫВОЗ КАПИТАЛА ЗА РУБЕЖ, 
КРАХ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ, ЗА КРУШЕНИЕ НАДЕЖД 
НА ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ, ПОТЕРЮ ИДЕАЛОВ И ЦЕЛИ.

Геннадий Зюганов говорит о детях, переживших войну

Год был трудным, но коммунисты не теряют оптимизма 

Комсомольцы Приморья порадовали нуждающиеся в помощи семьи

Молодёжь поделилась впечатлениями с корреспондентами «Правды 
Приморья» 

«В этом году мы не только расширили географию, приехав в Дальнереченск, а также 
качественно и количественно улучшили наши подарки, которые пришлись особенно кстати 
в преддверии Нового Года!
В целом, вручение прошло на ура. Родители и дети были рады получить полезные 
подарки, с удовольствием послушали приглашенных артистов, а после сами предлагали 
сфотографироваться с комсомольцами. 
Пусть, мы не можем охватить все малоимущие и многодетные семьи края, но даже такая 
скромная поддержка помогает поверить людям, что они не одни и могут рассчитывать 
на нашу помощь. А мы с вами будем верить, что своими добрыми делами мы учим детей 
следовать нашему примеру, и уже в следующем году кто-то из них отправится с нами по 
краю вручать продуктовые наборы другим семьям уже в составе ЛКСМ РФ»

Подготовил Первый секретарь Приморского отделения ЛКСМ РФ  Артур Тимошенко 

Фракция КПРФ в приморском парламенте, 2021 год
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УДАРИТЬ ПО РАСПУЩЕННОЙ 
ВЕРХУШКЕ ОЛИГАРХОВ! 

НАЧАТЬ С СЕБЯ 

Депутат 
Находкинского 
городского округа, 
возглавляющий 
комиссию по экологии, 
градостроительств и туризму 
Владимир ЕВСТРАТОВ.

« – В семье разделяют ва-
ши коммунистические убеж-
дения?

 – Я скажу больше – у меня 
сын – пионер, мы на местном 
уровне развиваем детскую ор-
ганизацию от КПРФ. Матвей 
даже более идейный, чем я: чи-
тает про Тимура и его коман-
ду, с интересом смотрит со-
ветские фильмы. Понимает, 
что такое социальное равен-
ство. И то, что всегда нужно 
начинать с себя. Тогда мир из-
менится к лучшему»

Секретарь 
Приморского 
краевого 
отделения КПРФ 
Геннадий КУЛИКОВ.

 «КПРФ предлагает анти-
кризисную программу, исходя 
из нынешних реалий. Сколько 
лет мы требуем ввести про-
грессивную шкалу налогов, и 
пусть это ударит по распу-
щенной олигархической вер-
тушке. А национализация при-
родных ископаемых? Они что, 
кем-то сделаны – эти запас 
угля, нефти, газа? Нет! Но по-
чему это принадлежат не на-
роду, а богатеям с длинным 
рублем?» 

 
Сергей Ю. 
В марте 2023 
года принят 
в члены 
КПРФ 

«Мне 52 года, и я люблю Ро-
дину, – просто, без обиняков 
сказал корреспонденту газеты 
«Правда Приморья» собеседник. 
– Как только началась спецо-

перация – всего месяц ушло на 
осознание этого события и 

понимание того, что там 
всегда будут востребова-
ны подготовленные спе-
циалисты» 

 «Помню непонятное, 
смутное время 90-х годов. 

Мы, молодые штурманы, 
офицеры, ушли на длительный 
срок в суровые рейсы. И не по-
нимали, что происходит. По-
чему убирают красные флаги, 
с которыми наши отцы и деды 
шли в бой с фашистами? Спро-
сите у моих ровесников – хо-
тят ли они возращения СССР? 
Б ольшинство из них однознач-
но ответят положительно. В 
связи с этим, у меня внутри 
словно сработал включатель 
– надо идти помогать бой-
цам СВО!»

Адвокат 
Наталья 
КАСИЛОВА – 
об Артеме 
Самсонове 

«В 2021 году, в год выбо-
ров в Заксобрание, когда 

КПРФ по городу взяла все 
о д н о м а н д а т н ы е  о к ру-
га, прокуратура нача-
ла всерьез заниматься 
Самсоновым, икать лю-

бую возможность найти 
криминал в его деятельно-

сти. Ничего не нашла, ни как 
н а  р у к о в о д и т е л я  ч а с т н о й 
фирмы (он работал програм-
мистом), ни, как на политика, 
ни как на председателя ТСЖ 
– все коллеги, жильцы домов 
только положительно о нем 
отзывались. 

– Дело Самсонова – 100% 

оговор, защите мы предста-
вили все доказательства по 
алиби, что он не мог в июле 
2019 года совершать насиль-
ственные действия с ребен-
ком»

Артем САМСОНОВ 

«Я убедительно, с 
экспертным заключе-
нием на руках, доказал, 
что мои 39 страниц при-
говора физически невозмож-
но даже просто набрать за 
те четыре с половиной ча-
са, которые прошли между 
удалением суда на вынесение 
приговора и его оглашением.

В моём деле было сфа-
бриковано всё. Сфабрикова-
но выдвинутое обвинение, 
сфабрикованы показания, 
сфабриковано опознание, 
сфабрикован судебный про-
цесс, в котором суд откры-
то занял обвинительную 
позицию и вместо оценки 
доказательств защиты 
занимался их опровержени-
ем. И даже такие важные и 
чётко регламентирован-
ные моменты, как «тайна 
совещательной комнаты» 
и «гласное оглашение при-
говора», судом были проиг-
норированы.

Екатерина II утвержда-
ла: «Лучше оправдать 
десять виновных, чем 
осудить одного неви-
новного». Из этого вы-
сказывания очевидно, 
что наказание непо-
винного человека явля-
ется ужасным злодеянием» 

 В НАС СИЛЁН ДУХ ПРЕДКОВ! 

Александр 
ЧЕРТОВСКИХ 

– тренер 
по восточным 

единоборствам, экс 
депутат от КПРФ Думы 
Красноармейского района. 

«Дети встречаются раз-
ные, есть и те, кто попадает 
в трудные жизненные обстоя-
тельства. Например, родите-
ли в разводе, много детей в се-
мье – вот парнишка и начинает 
поддаваться слабостям, вред-
ным привычкам. Один из таких 
пришёл ко мне, учась в стар-
ших классах. Начал с ним зани-
маться. Понятно, нужно было не 
столько тренировать, сколько 
воспитывать. В итоге он от-
правился служить в армию, под-
писал контракт, и с марта 2022 
года участвовал в специальной 
военной операции на Украи-
не. Служа в разведроте, по-
казал себя смелым бойцом, 
человеком с большой буквы. 
Был ранен, вернулся домой, 

представлен к на-
граде» 

 
Первый секретарь 

Лесозаводского 
местного отделения 

КПРФ Татьяна БУНЧЕВА.  
«Мы взяли шефство над дет-

ским домом, и в конце каждого меся-
ца поздравляем именинников, в ос-
новном это сладкие подарки, набо-
ры для творчества. Они знают, что 
коммунисты их не оставят! Всего 
детей 36, раньше было 55 ребяти-
шек. И причем, сирот мало, в основ-
ном, привозят детей из неблагопо-
лучных семей, при живых родителях. 

Другая хорошая традиция – 
мы поздравляем от КПРФ мно-
годетные и малообеспеченные 
семьи с Днем матери, который 
приходится на конец ноября, как 
раз перед Новым годом. Они очень 

рады нашим подаркам, продук-
товым наборам к празднику» 

Депутат Думы 
Надеждинского 

муниципального 
района Олег 

ГРИГОРЬЕВ. 
«В поселке Тавричанка по рас-

поряжению администрации райо-
на взяли и сравняли с землей барак, 
который не попал под программу о 
сносе аварийного и ветхого жилья. 
12 человек остались без крова и вы-
нуждены были снимать квартиры 
за свой счет.

 – В той же Тавричанке чинов-
ники разбазарили деньги по феде-
ральной программе. 206 миллионов 
рублей были выделены из казны на 
водовод, трубы тянули от артё-
мовского водохранилища. В резуль-
тате подключения не произошло. 
И это еще одно уголовное дело» 

Григорий – 
участник СВО. 

Позывной ЗГА
«Дух предков во мне 

силён, неизвестность меня не пу-
гает, тем более, я опытный боец. 
Борьба с нацизмом – дело правое, 
переданное по наследству от де-
дов и прадедов. У меня же на Украи-
не живут и родственники, и друзья. 
И много лет фашисты искореняют 
из нормальных людей и советские 
традиции, запрещают говорить 
по-русски. Я разговаривал с людь-
ми из освобожденных территорий. 

Когда смотришь по теле-
визору, что там происходило – 
одно, другое – когда видишь все 
разрушения воочию, чувствуешь 
человеческую боль – картина до-
статочно тяжелая. Но есть и по-
ложительные моменты – идёт 
строительство и восстановле-
ние городов и деревень, жизнь на-
чинает налаживаться. Украинцы 
(не путать с нацистами) благо-
дарны России за поддержку»

Лучшие цитаты лучших интервью, опубликованных
в газете «Правда Приморья» за 2023 год

Январь

Май
Июль

Октябрь

Июнь

Февраль

Апрель

Март

в газете «Правда Приморья» за 2023 год
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НИНА ЛУГИНА,  
первый секретарь Комитета 
Лесозаводского городского 

отделения ЛКСМ РФ 
имени 12 Героев

Комсомол – это свет на-
дежды, непременно красного 
цвета! Для меня это не про-
сто организация, а самые 
настоящие друзья и верные 
товарищи на всю жизнь.

МНЕНИЕ

Фото: vk.com

НЕ РАССТАНУСЬ 
С КОМСОМОЛОМ!

30 ДЕКАБРЯ 2022 ГОД 
Накануне 2023 года, комсо-

мольцы отправились на пло-
щадь Борцов Революции, чтобы 
поздравить прохожих и раздать 
им воздушные шары. А шарики-
то непростые, на них были напи-
саны главные достижения Со-
ветского Союза – пятидневная 
рабочая неделя, восьмичасо-
вой рабочий день, бесплатная 
медицина, первый искусствен-
ный спутник Земли! Такие ак-
ции всегда находят душевный 
отклик со стороны горожан. 

23 ФЕВРАЛЯ 2023 ГОД 
В день Красной Армии ком-

сомольцы и старшие товарищи 
КПРФ собрались на митинг у До-
ма Молодёжи. К этому праздни-
ку ребята из местного отделе-
ния ЛКСМ подготовили инстал-
ляцию танка. На создание ушло 
в общей сложности четыре дня, 
процесс был действительно ув-
лекательным! 

ИЮНЬ 
– В Международный день за-

щиты детей комсомольцы Вла-
дивостока и первый секретарь 
комитета Владивостокского го-
родского отделения КПРФ Алек-
сандр Сустов раздавали детям 
бумажных журавликов на Спор-
тивной набережной. 

 – 25 июня, во Владивосто-
ке прошли очередные ежегод-
ные соревнования по гребле 
на лодках класса «Дракон», в 
которых приняли участие ком-
сомольцы.

 МЕСТНЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ КОМСОМОЛЬСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АКТИВНО РАБОТАЮТ ВО ВЛАДИВОСТОКЕ, НАХОДКЕ, 

ЛЕСОЗАВОДСКЕ, ОКТЯБРЬСКОМ, АРТЕМОВСКОМ,  
СПАССКОМ, ФОКИНСКОМ РАЙОНАХ. 

105 лет исполнилось в этом году ВЛКСМ – Всесоюзному Ленинскому Ком-
мунистическому Союзу молодежи. Последователь легендарной организации 
– Ленинский Коммунистический Союз молодежи Российской Федерации. При-
морское отделение ЛКСМ провело юбилейный год ударно. Самые важные, 
нужные, фантастически интересные и полезные мероприятия нашей моло-
дежи мы вспоминает на страницах новогоднего номера «Правды Приморья». 

МЫ ПРОТИВ НАЦИЗМА!
В середине июля на 

лентах ЛКСМ Приморья 
появилось тревожное со-
общение. Во Владивосто-
ке совершено нападение 
на двух левых активистов 
из нашей организации со 
стороны неонацистов. 

«Мы не готовы ми-
риться с тем, что граж-
дане первой в мире со-
циалистической страны 
принес ли так ую боль-
шую жертву и так отчаян-
но сражались против на-
цизма ради того, чтобы в 
2023 году молодёжь била 
интернационалистов и 
социалистов в подворот-
нях, портила стены домов 
и разжигала межнацио-
нальную вражду!» – еди-
нодушно открыто выска-
зались комсомольцы. 

АВГУСТ 
На острове Попова проходит 

XIII слёт комсомольского актива 
Дальневосточного федерально-
го округа. Собралась молодёжь 
из Амурского, Сахалинского, Ев-
рейского, Хабаровского Наход-
кинского, Лесозаводского и Вла-
дивостокского региональных и 
местных отделений. Программа 
выдалась насыщенной – это по-
литические игры и дискуссии, 
лекции и спортивные соревнова-
ния. Ребята, словно заправские 
философы и политологи, обсуж-
дали работы Маркса. Как конси-
лиум врачей решали – кому из 
пациентов нужнее донор-
ское сердце. В рамках 
слёта состоялся то-
варищеский матч 
по волейболу и 
несколько дру-
жеских партий 
в настольный 
теннис.  Осо-
бенно запом-
нился товарищ 
Тимофей Гарбу-
зенко, который вы-
ступил с лекцией на те-
му советской фантастики

СЕНТЯБРЬ 
Комсомольцы Владивосто-

ка отправились в агитационный 
рейд по Анучинскому району. 
Они побывали в Арсеньеве, сё-
лах Нововарваровка, Анучино, 
Новогордеевка, Старогорде-
евка, Чернышевка.

– ВСТРЕЧИ С ЖИТЕЛЯМИ 
РАЙОНА ВСКРЫЛИ МНОГО 
НАСУЩНЫХ ПРОБЛЕМ. ЭТО
И ДАМБА, КОТОРАЯ ЕЖЕГОДНО 
УНИЧТОЖАЕТ ПОСЕВЫ, 
РАЗБИТЫЕ ДОРОГИ, ПО КОТОРЫМ 
НЕ ПРОЙТИ НЕ ПРОЕХАТЬ, И 
ОТСУТСТВИЕ ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ,
И НАКОПЛЕННЫЙ МУСОР, И ТЕМНЫЕ 
УЛИЦЫ, – РАССКАЗАЛ ВТОРОЙ 
СЕКРЕТАРЬ КОМИТЕТА ПКО ЛКСМ РФ 
МИХАИЛ ШПАК. 

ОКТЯБРЬ 
– В сто пятый день рождения 

ЛКСМ комсомольцы Владиво-
стока торжественно возложи-
ли цветы к памятнику Виталию 
Борисовичу Баневуру . 

– 22 октября находкинские 
комсомольцы помогли семье мо-

С КОМСОМОЛОМ!

ИВАН ЧИКАЛОВЕЦ, 
самый молодой член 

Владивостокского городского 
отделения ЛКСМ РФ.

Комсомол-это жизнь. Жизнь, 
которая есть не у всех, она 
бывает бурной, интересной 
и необычной. В комсомоле 
человек раскрывается по-
своему, углубляется в жизнь 
организации. Он не только 
становится её частью, но 
и находит друзей, увлечения.

МНЕНИЕбилизованного в заготовке 
дров. Собрали гуманитарную 
помощь бойцам. Эта работа про-
водилась в течение всего года. 

– Настоящим борцом за здо-
ровый образ жизни стал Иван 
Чикаловец – автор лекции о 
влиянии на человека алкоголя 
и табака, о том, как табачные и 
алкогольные кампании нажива-
ются на простых людях

НОЯБРЬ 
– Владивостокские комсо-

мольцы традиционно приняли 
участие в демонстрации и ми-
тинге, посвящёнными годовщи-
не Великой Октябрьской Соци-
алистической революции

– 25 ноября приморская 
пионерия совместно с 

Владивостокскими ком-
сомольцами провела 

товарищеский тур-
нир по шахматам 
«Белая ладья 23»

Уважаемые товарищи!
Приморское краевое от-

де ление Ленинского комму-
нистического союза молоде-
жи Российской Федерации по-
здрав ляет Вас с наступаю-

щим Новым годом! 
Этот год стал хорошей воз-

можностью для нашей организации про-
верить прочность своих рядов и убеждений 

в тяжелое время для нашей страны. И именно 
такие проверки, именно тяжелые времена рас-

ставляют все на свои места. Совершенно очевидно, 
что Ленинский комсомол, имея крепкое идеологическое основание, 
не будет сломлен и устоит перед любыми сложностями. 

Приморское краевое отделение Ленинского комсомола желает 
вам, дорогие читатели, оставаться такими же стойкими ко всем 
невзгодам судьбы, какой всегда была и остается коммунистическая 
молодежь. Желаем двигаться вперед с высоко поднятой головой 
непременно к светлому будущему. Здоровья вам и вашим семьям! 

С уважением, первый секретарь Комитета Приморского 
краевого отделения ЛКСМ РФ Артур Тимошенко

жи Российской Федерации по-
здрав ляет Вас с наступаю-

В ПРЕДДВЕРЬЕ НОВОГО ГОДА 
ПРИМОРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ЛКСМ 
ОРГАНИЗУЕТ НОВОГОДНИЙ 
ПРАЗДНИК С ПОДАРКАМИ В 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОМ ЦЕНТРЕ 
БРОШЕННЫХ МАТЕРЕЙ С ДЕТЬМИ. 
ВСЕ ПОДРОБНОСТИ – В ЯНВАРСКОМ 
НОМЕРЕ «ПРАВДЫ ПРИМОРЬЯ» 

КНИЖНЫЙ 
КЛУБ 

Одним из направлений 
работы наших доблестных 

комсомольцев стал Книжный 
клуб. Молодежь читает и об-
суждает произведения Гю-

го, Кампанеллы, Бэкона, 
Островского и многих 

других авторов

105 лет отметили у памятника Боневуру

Мозговой штурм на слете комсомольского актива ДВФО

В Находке отремонтировали 
бюст Ленина

Заголовка дров для семей участников СВО

Сильные, смелые, ловкие. 
Соревнования на лодках «Дракон»

помощь бойцам. Эта работа про-

Соревнования на лодках «Дракон»
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В ТУФЛЯХ ПО МОРОЗУ 
Когда я была еще маленькая и жила в деревне, мы отмечали Но-

вый Год в школе. Приходили на утренник, на входе каждому ребенку 
Дед Мороз вручал сладкий подарок – леденцы и «подушечки». Шоко-
ладных конфет не было. Однажды подарили книжки. Помню свою – 
«Воробушек».

Когда я стала постарше, то в Новый Год ходила на дискотеки в 
сельский клуб. Теплой обуви хватало не на всех (я росла в многодет-
ной семье). Но праздник-то пропускать не хотелось. Вот я и шла 
однажды три километра в летних туфлях и «капронках»… Но мо-
роз мало кого волновал. Танцевали до самого утра.

Анастасия Никитенко, 75 лет 

СНЕГ НА ЗЕЛЕНЫХ ЛАПАХ 
Моей любимой новогодней ролью была Баба-яга. Мы, дети, очень 

ждали «солодушек». От совхоза нам всегда дарили конфеты, яблоки 
и по одному мандарину. Родители елку дома не ставили, всегда бы-
ло жалко срубать лесную красавицу, да и самое лучшее убранство 
для нее в Новый Год – снег на зеленых лапках. Дома всегда был при-
готовлен стол. Перед праздником били кабана, мяса было много. 
До сих пор помню, как мы ждали, когда бабушка достанет из пе-
чи картофельную бабку. Раньше чуть ли не каждый парень умел 
играть на гармони, а мы, девчата, подпевали. Было так душевно 
и празднично. После таких посиделок собирались и ходили в сель-
ский клуб. Пляски, песни, хороводы… Молодые танцуют, а стари-
ки сидят, слушают и улыбаются, на нас глядя.

Надежда РЕУНОВА, 62 года 

Экспозиция пополняется доволь-
но активно. Добровольцы отдают про-
игрыватели, фотоаппараты, кассетные 
магнитофоны, ламповые телевизоры, 
военную технику. Фалеристы несут мно-
жество значков патриотической атри-
бутики. Из флагов 15 республик пока 
только один – таджикский. Почётное 
месте на стеллажах занимает неболь-
шой бюст Ленина и прялка, которая 
крутится.

«Меня удивили щипцы для 
колки сахара – круто 

придумано!» – говорит родительница 
учеников школы Виктория Теива. 

На пункте приёма весело – молодёжь 
угадывает предназначение предметов. 
На антресолях обнаруживаются вымпе-
лы, плакаты, идеологические брошюры, 
пожелтевшие книги и журналы, винило-
вые пластинки, фильмоскопы

Бюст Ленина, фотоаппарат «Смена», 
таджикский флаг и прочие предметы из 
советского прошлого появились в шко-
ле № 3 Кавалерово. Так положено начало 
коллекции социалистического времени. 
Как рассказали энтузиасты, подобные 
музеи с нотками ностальгии открывают-
ся по всей стране, и даже в приморских 
деревнях. Кавалеровцы решили не отста-
вать от соседей. 

 – Кинули клич, оказалось, что у 
жителей посёлка по чердакам и 

подвалам много вещей из незапамятных 
времен СССР припрятано и забыто. 
«Подумаешь, – говорят они – какой-то 
самовар»! А покажи его современному 
ребёнку, тот сразу и не скажет, что с 
ним делать. Раритет, техническое чудо 
прошлого! Так возникла мысль – 
наглядно представить ребятам в 
экспонатах советскую эпоху, – 
говорит директор
школы Ольга Виричко

Всей школой принято решение – до-
расти до уровня музея СССР. И ёлку орга-
низовать в советском стиле – со стеклян-
ными шарами, бусами и разноцветными 
бумажными гирляндами. 

МУЗЕИ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ЭПОХИ 

СТАЛИ ОТКРЫВАТЬСЯ В 
ПРИМОРСКОМ КРАЕ.

ОДИН ИЗ НИХ – В ПОСЕЛКЕ 
КАВАЛЕРОВО

о встрече Нового года
 МАНДАРИНЫ НА СТОЛ!

Самым чудесным для меня было то, когда родственники и друзья 
вносили свою лепту в новогодний стол. Я делал домашнее вино из 
виноградных листьев, домашнее шампанское из листьев виногра-
да и черной смородины. Похоже чем-то на «Советское» по вкусу. А 
мой друг как-то раз привез из Абхазии целый чемодан мандаринов! 
Поставил сумку на стол, открыл ее – и ярко-оранжевые плоды по-
сыпались на стол! Да, хорошее было время.

Александр Сергеевич, 79 лет. Республика Беларусь 

 ЛИМОНАДНЫЙ ЗАЯЦ
В центре стола возвышался важный фарфоровый заяц в голубом 

камзоле с розочкой на груди и кулечком с подарками. Он был старый 
(дедушкино наследство), сколько себя помню, уши у него уже были 
отбиты. И представлял собой заяц не что иное, как емкость для 
напитков. В розочке было отверстие, фигуру наклоняли, и, к вос-
торгу детворы, из нее лился лимонад.

Мне на всю жизнь запомнилось: новогодний вечер, игрушечные 
часы показывают без пяти двенадцать... Полумрак, на елке мига-
ют разноцветные огоньки... На вертящийся зеркальный шар, сто-
ящий на шкафу, направлен луч диапроектора, и кажется, что па-
дает снег. Сердце замирало в ожидании чуда.

Наталья Сурова о встрече Нового года 60 лет назад. 
Выборгский район

ЩЕПКИ ОТ САЛАЗОК
– Современных детей сложно удивить подарком, а нам папа каж-

дый год одно и то же дарил – деревянные санки. Жили мы на крутом 
берегу Инзера, как сядешь на эти санки, и вниз, и до другого берега – 
непередаваемые ощущения. Но к концу новогодних каникул от этих 
салазок одни щепки оставались. Так и ходили от двора к двору, вы-
ясняли, у кого еще целые сани, с теми и бежали с горки кататься.

Елена Матюшина вспоминает Новый год в 60-х. Уфа 

СОЛЬ – ЭТО К ЛЮБВИ! 
– В 70-е годы мы обязательно делали пельмени с сюрпризом: с 

солью, значит, влюбишься, найдешь копеечку – будешь богатым, 
пуговица – к счастью, горошина – к удаче. Праздничные пельмени с 
пожеланиями ели всегда вечером 1 января. Однажды не нашли пуго-
вицу, подумали, что ее кто-то просто проглотил, решили – зна-
чит, будет очень счастливым человеком.

Фаина Гайнанова. Казань

Невыдуманные 
истории

Фото – Виктория Теива, 
mixyfotos.ru, dzen.ru, 

текст – ufa1.ru, vl.aif.ru, dzen.ru

В СССР Деда Мороза 
и Снегурочку ред-

ко вызвали на дом. Обыч-
но приход волшебного де-
да и его внучки в отдель-
ную семью она же и ор-
ганизовывала. Чаще эту 
роль исполнял папа – но 
верили в чудо только со-
всем маленькие дети. 

Старшим детям тре-
бовался Дедушка без па-
пиного голоса. Приходи-
лось договариваться с 
родственником, коллегой 
с работы, а то и с друже-
ственным соседом. 

 – Однажды мама при-
вела «Деда Мороза» с 
работы, – рассказывает 
Олег Петренко. – Мне бы-
ло пять лет, но все-таки я 
сразу спросил: «А почему 
у дедушки ногти краше-
ные?!».

Деды Морозы застав-
ляли детей читать стишок 
(или нет) и дарили зара-
нее купленные родителя-
ми подарки. И в большин-
стве с лучаев тихонько 
избавлялись от костюма 
и бороды – и тоже усажи-
вались за стол.

А глаза-то
папины!

о встрече Нового года

Невыдуманные 
истории



66 НАБОЛЕЛО! 

По-настоящему народное голосование
на довыборах в Думу Владивостока

ТАК И НЕ СОСТОЯЛОСЬ  

Самого сильного кан-
дидата от КПРФ Алек-

сандра Хамадуллина сняли 
с довыборов в Думу Влади-
востока. Поводом послужи-
ла скачанная им картинка в 
интернете с призывом идти 
на дебаты. 

В итоге – победил Станис-
лав Примаченко с результатом 
в 69,4% – за него проголосова-
ли 855 человек. 

Стоит отметить, что в основ-
ной день, 24 декабря, на участ-
ках и вне помещений для голо-
сования будущего депутата вы-
бирали всего 306 человек (2,6% 
от общего числа избирателей). 
А досрочно отдали свои голо-
са 927 человек (8% от общего 
числа избирателей). Всего явка 
составила 10,68%. Александра 
Хамадуллина и в таких непро-
стых условиях называли самым 
вероятным, реальным соперни-
ком Примаченко

ДЕБАТЫ – ЧЕСТНАЯ ФОРМА 
ОБЩЕНИЯ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ 

Жители не только Влади-
востока ( а в центре внимания 
кандидата находился избира-
тельный округ № 20), но и все-
го Приморского края знают 
Александра, как большого спе-
циалиста и эксперта в области 
ЖКХ. Он прошёл длинный путь, 
создавая с нуля эффективные 
управляющие компании и ТО-
Сы, порой совсем в безнадеж-
ных домах. Проходило время, 
и их жильцы с удивлением об-
наруживали, что крыши пере-
стают течь, подвали – чистые, 
стены подъездов – выкрашены. 

«Это человек дела, которого 
не пугают трудности. Практик 
и незаурядный организатор. 
Если будет необходимость, он 
засучит рукава и не посчитает 
для себя зазорным спустится 
в подвал, чтобы разобраться в 
сбое системы отопления и дру-
гих коммуникациях» – говорит 
о кандидате депутат Заксобра-

МЫ НИКОГДА
НЕ ПРОГНЕМСЯ!

ния от КПРФ Наталья Кочугова 
от избирательного округа 20. 
Александр работал помощни-
ком краевого депутата, зареко-
мендовав себя с лучших сторон. 
В итоге вполне логично стал од-
ним из ярких кандидатов в до-
выборах в Думу Владивостока. 

А л е кс а н д р  Ха м а д у л л и н , 
встречаясь с избирателями, гово-
рил о конкретных делах, составив 
перспективную программу дей-
ствия. Он ратовал за такую чест-
ную форму общения с людьми, 
как дебаты, не боясь услышать 
какие-то неудобные мнения. Де-
лать город прекраснее лучше со-
обща – полагал он. Но даже этому 
попытались воспрепятствовать

«Дебаты отменили за 
несколько часов до 

начала из-за, якобы, внезапного 
карантина. Тем не менее, люди 
пришли в школу, и мы 
встречали их в фойе, 
разговаривали, знакомились, 
обсуждали проблемы округа и 
бессовестность некоторых 
политтехнологов. Подошёл 
ещё один кандидат и мы даже 
подебатировали немного. 
Встреча получилась живая и 
содержательная, как и все 
спонтанные встречи!» – 
написал он в телеграм-канале

Пока кандидат от КПРФ вёл 
честную предвыборную борьбу, 
вероятно, что его оппонент на 
выборах от единороссов Ста-
нислав Примаченко не отры-
вался от паблика Хамадуллиа. 
Как пишет местная пресса, «в 
кампанию он зашёл громко, по-
дав иск на снятие своего глав-
ного оппонента».

С ЧЕМ СОГЛАСИЛСЯ СУД? 
Итак, картинку с приглаше-

нием на дебаты единоросс счел 
агитацией с нарушением автор-
ских прав. Районный суд иссле-
довал картинку, но по QR-коду 
перейти не получилось: тот 
вел на какой-то другой канал 
с двумя или тремя подписчи-
ками, не принадлежащий ком-
мунисту. Представитель КПРФ 
заявил, что канал неизвестно 
чей, исследуемый пост является 
не агитацией, а приглашением 
на дебаты без призывов и оце-
нок. Найденный же в интернете 
спорный рисунок бесплатный 
и доступный для общего поль-
зования. Тем не менее суд не 
внял этим доводам и иск удов-
летворил.

Затем началась полая не-
разбериха с судами, цель была 
одна – выиграть драгоценное 
время и не допустить к выбо-
рам коммуниста. Решение Ле-
нинского районного суда было 
немедленно обжаловано крае-
вым, причем в краевой суд об-
ратились прокуратура и сам 
истец. Первая настаивала на 

отмене решения райсуда и но-
вом рассмотрении дела в пер-
вой инстанции. А Станислав 
Примаченко просил признать 
решение незаконным, посколь-
ку оно было вынесено слишком 
поздно, одновременно просил 
крайсуд удовлетворить тот же 
свой иск и отменить регистра-
цию конкурента, с тем чтобы 
новое решение сразу вступи-
ло в силу. В итоге суд с ним со-
гласился.

В прокуратуре отказ краево-
го суда отправить дело на пере-
смотр оценивать не стали. 

 – Здесь все было 
сделано для того, 

чтобы обойти закон и не дать 
времени на обжалование». В 
очередной раз мы поняли, как 
работает административная 
система, как работают суды. 
Пока такая политическая 
обстановка в стране, наверное, 
не стоит даже куда-то 
баллотироваться, – ответил 
журналистам Александр 
Хамадуллин

В кассационной жалобе ком-
мунисту суд отказал. 

ЕРУНДА С КАРТИНКАМИ 
Сит уацию прокомменти-

ровала политолог Анастасия 
Ярошенко

– Многие сходятся во 
мнении, и я в том числе, 

что руками Примаченко 
политтехнологи устранили 
коммуниста. Не согласился бы 
Примаченко, согласился бы 
кто-то другой и подал бы 
заявление. 
– Мое субъективное 
предположение связано с 
грядущими президентскими 
выборами в марте. Не 
исключено, что так важна для 
администраторов выборов 
во Владивостоке победа 
кандидата от «Единой России», 
чтобы не осталось никаких 
сомнений и колебаний в том, 
что у нас здесь всё пойдет по 
плану. 

Крайне резко высказалась 
в свою очередь депутат Зако-
нодательного собрания При-
морского края Надежда Теле-
люева. 

«Сидим в суде. Слушаю это 
и понимаю, что доводы истца 
сварганены на коленке... и вы 
по этой херне, прости Госпо-
ди, кандидата хотите снять?» – 
написала Надежда с места со-
бытий. Она сказала, что у был 
подобный казус, когда её хоте-
ли снять с выборов в краевой 
парламент. Тогда отбили – всем 
миром

«А почему по 
нормальному не 

хотите сделать, чтобы люди 
голосовали как обычно за всех 
кандидатов? – задала 
Надежда Телелюева 
открытый вопрос – Пусть 
голосуют и выбирают 
лучшего, кто будет по 
подвалам лазить. Таким 
образом, вместо того, чтобы 
допустить к довыборам всех 
кандидатов и посмотреть 
кто победит в честной 
борьбе, начинается ерунда с 
картинками» 

– Мы провели по-настоящему 
большую, кропотливую и яркую 
избирательную кампанию на 
округе. Нам удалось заручиться 
поддержкой большого количе-
ства людей. К сожалению, в этот 
раз 24 декабря, мы не смогли 
показать настоящее народное 
голосование и реальный вы-
бор людей!!

ВЛАСТЬ ПОШЛА
НА САМЫЕ ГРУБЫЕ И 

СЕРЬЁЗНЫЕ НАРУШЕНИЯ, 
ПОНИМАЯ, ЧТО ДАЖЕ ЗА 

СЧЁТ ПРИВОЗА ЛЮДЕЙ 
ЗА ДЕНЬГИ В ТЕЧЕНИИ 

10 ДНЕЙ, ЛОЯЛЬНОСТИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 

КОМИССИЙ, ИМ НЕ 
УДАСТСЯ ВЫИГРАТЬ

ЭТИ ВЫБОРЫ!

ПОЭТОМУ ОНИ ПОШЛИ
НА КРАЙНИЕ МЕРЫ,
ОКАЗАВ ДАВЛЕНИЕ

НА СУДЕБНУЮ СИСТЕМУ!

Благодарю всех, кто хотел 
проголосовать за меня, кто 
под держивает меня до сих 
пор, кто приходил на встречи, 
звонил и переживал за меня!!! 
Даже ес ли нас с ломают,  мы 
никогда не прогнемся! – об-
ратился Александр Хамадул-
лин ко всем искренне болел 
за кандидата. 
Источник – vladivostok1.ru, kommersant.ru
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ЁЛОЧНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ 
Владивосток в 1917 году бурлил ре-

волюционными волнениями, но до Со-
ветской власти было далеко. 

 «Дирекция театра «Золотой 
Рог» приветствует своих уважа-

емых посетителей в Новом году и желает 
всех благ. 1 января 1917 года, в воскресе-
нье – новогодняя программа. Ново! Весе-
ло! Смешно! Конкурсы. Мисс Мэри Моод. 
Девочка – кукла. Загадка XX века. Человек 
или кукла? В зале Коммерческого училища 
небывалый бал – маскарад до 4 – х часов 
утра. Три ценных приза по присуждению жю-
ри. Вечер юмористов, карнавал, конфетти, 
серпантин, летучая почта», – цитата из 
журнала «Дальний» за 1917 год. 

В 20-Е ГОДЫ ПРАЗДНИК БЫЛ ОБЪЯВЛЕН 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫМ «РЕЛИГИОЗНЫМ 

ПЕРЕЖИТКОМ» – ВМЕСТЕ С РОЖДЕСТВОМ 
И ДЕДОМ МОРОЗОМ.

ИСТОРИЧЕСКИЙ РАКУРСИСТОРИЧЕСКИЙ РАКУРСИСТОРИЧЕСКИЙ РАКУРС

ПОКА ЧАСЫ 
ДВЕНАДЦАТЬ БЬЮТ!

... и Чебурашка 

НОВОГОДНИЙ РАЗГУЛЯЙ У БЕРЕГОВ ТИХОГО ОКЕАНА

В первые годы Советской власти Ленин лично устраивал для детей елки. Сохрани-
лись воспоминания о том, что в 1919 году Владимир Ильич поехал в Сокольники 

навестить жену. Там же были организованы утренники для ребятишек из детских до-
мов. Ленин сам водил хоровод вокруг ёлки, пел песни, играл с детьми в кошки-мыш-
ки. После того как на дереве зажглась иллюминация, устроенная местным электриком, 
«ликованию и радости детей не было конца, и все закружились в дружном хороводе 
вокруг ёлки, которая переливалась разноцветными огоньками».

ПОКА ЧАСЫ 
ДВЕНАДЦАТЬ БЬЮТ!

«Красное знамя» 1929 год.
 В этот канун Рождества не 

было видно седобородых Дедов Морозов и 
елочных блесток: рабочая кооперация не 
занималась продажей поповских игрушек. 
Целые заводы дали обещание: «Вместо 
рождественского пьянства – культур-
ный отдых!» 24 декабря вечером зал клу-
ба Ильича был переполнен.: с интересом 
слушали «Предрождественский доклад». 
Вечер закончился антирелигиозной по-
становкой драмкружка.

 РЕАБИЛИТИРОВАЛИ ЕЛКУ В 1936 ГОДУ, 
НО УЖЕ КАК СВЕТСКОЕ НОВОГОДНЕЕ 
РАЗВЛЕЧЕНИЕ. ВОСЬМИКОНЕЧНУЮ 
ВИФЛЕЕМСКУЮ ЗВЕЗДУ ЗАМЕНИЛИ 

ПЯТИКОНЕЧНОЙ КРАСНОЙ. В 1947 ГОДУ  1 
ЯНВАРЯ СДЕЛАЛИ ВЫХОДНЫМ ДНЁМ. 

Накануне 1936 года второй секретарь 
ЦК компартии Украины Павел Постышев 
призывал устроить елки для детей: «До 
революции дети рабочих могли только 
смотреть с завистью на веселье богатеев. 
Комсомольцы, пионер-работники долж-

ны под Новый год устроить коллективные 
елки для детей. В школах, детских домах, 
в Дворцах пионеров, в детских клубах, в 
детских кино и театрах – везде должна 
быть детская елка! Все должны помочь 
устройству советской елки для детей на-
шей великой социалистической родины».

Секретарь ЦК ВКП(б) И.В. Сталин согла-
сился. Елки для детей появились силами 
комсомольцев и молодежи по всему Вла-
дивостоку – «городу нашенскому»

1942 год. Традиция елок во Влади-
востоке сохраняется и в годы войны. Так, 
например, в 42-м детей на елке в Доме 
пионера и школьника ждали выступле-
ния самодеятельности и артистов джаза.

1947 год. Газета «Красное знамя» 
публикует план проведения каникул. «В 
Доме пионера будут елки, выступят ку-
кольный театр, артисты театра Горького и 
Радиокомитета. Разработан план детских 
киносеансов в кинотеатре «Уссури», где 
подобраны специальные фильмы.» 

1961 год – во Владивостоке рабо-
тает 18 елок, 28 катков и 30 детских го-
рок. Во всех клубах и Домах культуры, 
кинотеатрах и школах проводятся вечера 
и карнавалы, демонстрации кинофиль-
мов. Детей на зимние каникулы отправ-
ляют в лагеря: «Строитель», «Седанка», в 

не скучали. Коммунистическая партия и 
советское правительство не жалеют ни 
сил, ни средств для воспитания строите-
лей коммунизма.»

!!! СООБЩАЕТСЯ, ЧТО В ДЕКАБРЕ ВО 
ВЛАДИВОСТОКЕ ПРОДАЛИ 1 ТЫСЯЧУ 
ТОНН МАНДАРИНОВ И АПЕЛЬСИНОВ. 
ВСКОРЕ ПОСТУПИЛА НОВАЯ ПАРТИЯ 

ЦИТРУСОВЫХ – 27 ВАГОНОВ.

1967 год. В первых числах янва-
ря проходят массовые соревнования 
по баскетболу, спартакиады по лыжам 
и конькам.

1970-е. В эти годы во Владивостоке 
впервые появилась общегородская елка. 
Огромную живую ель доставляли прямо 
из тайги на вертолете и устанавливали на 
центральной площади. Работала ярмарка, 
подарки продавали в маленьких распис-
ных домиках. 

дома отдыха «Сокол» и «Тихоокеанец». В 
них заливают катки и горки, устанавли-
вают ёлки.

В городском универмаге торгуют еля-
ми и елочными украшениями. В районе 
остановки Лазо, на территории летнего 
кинотеатра работает новогодний базар 
с подарками. Киоски сделаны в виде те-
ремков на темы русских народных сказок. 
Посередине базара – елка в разноцвет-
ных флажках. 

«Многолюдно и около книжной палат-
ки, где продаётся немало новинок худо-
жественной и детской литературы, мно-
го иллюстрированных изданий, книжек-
картинок. Школьники буквально осажда-
ют книжную витрину», – пишет «Красное 
знамя» 26 декабря 1961 года.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ 
 1963 год. Сообщение в газете 

«Красное знамя» от 31 декабря: «Коми-
тетам комсомола следует подумать о де-
тях, которые не поедут в лагеря. Чтобы 
они не оказались во власти улицы, на-
до для них открыть двери школ – орга-
низовать экскурсии, лыжные вылазки, 
соревнования. Профсоюзам, комсомо-
лу, пионерским организациям надо по-
вседневно заботиться о том, чтобы дети 

В 1970 году в новогодний город при-
ехали 500 школьников из Хабаровского 
края, Магадана и Камчатки, для которых 
краевое туристское бюро зафрактова-
ло теплоход «Мария Ульянова». В канун 
праздника во Владивостоке прошли со-
ревнования по дворовому хоккею «Золо-
тая шайба», первое зимнее легкоатлети-
ческое первенство.

 1979 год. Елку, как обычно, в се-
редине декабря привезли вертолетом и 
установили в заранее приготовленный 
“стакан”. Стали сооружать ледовый горо-
док. 20 декабря начался сильный шторм, 
и елка переломилась в трех метрах от 
земли. До 29 декабря не могли отправить 
вертолет за деревом из-за погоды. В тайгу 
поехал трейлер. Поздно вечером 30 де-
кабря на площадь въехал трейлер и три 
грузовика с еловыми лапами в кузовах. 
Елку поставили, обломившиеся лапы за-
менили запасными. Утром 31 декабря ел-
ка была украшена. Вертолетом зеленую 
красавицу больше не возили.

Текст и фото – Primamedia, Приморский государ-
ственный музей им. В.К. Арсеньева. Фото – коллек-

ционера Ирины Кейчиной 
По материалам учёного, краеведа Ивана Егорчева. 
Благодарим за помощь сотрудника отдела редкой 
книги Приморской государственной публичной би-

блиотеки имени Горького Сергея Утяганова 

Новый год с ёлкой и Дедом Морозом стал любимым праздником в СССР

В 70-е годы елка «прилетала» во 
Владивосток из тайги на вертолете

Юные красноармейцы у елки

Главные символы праздника...
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ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!
Грохотова Наталья НиколаевнаГрохотова Наталья Николаевна
Котко Максим ИвановичКотко Максим Иванович
Брыжахина Ирина АндреевнаБрыжахина Ирина Андреевна
Гольдербаин Сергей АлександровичГольдербаин Сергей Александрович
Аминов Александр МунировичАминов Александр Мунирович
Титов Игорь МихайловичТитов Игорь Михайлович
Рязапов Наиль АлимовичРязапов Наиль Алимович
Корепов Анатолий ГеоргиевичКорепов Анатолий Георгиевич
Митюк Евгения Михайловна

Метельков Андрей Игоревич
Веревкин Иван МаксимовичВеревкин Иван Максимович
Долгачев Анатолий НиколаевичДолгачев Анатолий Николаевич
Бородулина Надежда ПетровнаБородулина Надежда Петровна
Дегасюк Виктор НиколаевичДегасюк Виктор Николаевич
Бучнева Татьяна ПетровнаБучнева Татьяна Петровна
Григорьев Владимир ИвановичГригорьев Владимир Иванович
Зима Анатолий Ильич



– Утренник в детском саду, посвящённый 8 мар-
та. Посередине праздника один мальчик начи-
нает рыдать. Его все успокаивают:

– Перестань плакать, в чём дело?
– Дед Мороз не пришёл!



Три этапа в жизни женщины:
1) Снегурочка
2) Снежная королева
3) Снежная баба.
Три стадии взросления мужчины:
1) Он верит в Деда Мороза
2) Он не верит в Деда Мороза
3) Он – Дед Мороз.



– Это зимой они Дед 
Мороз и Снегурочка. А 
летом – фотограф и обе-
зьянка!



– Заяц становится взрос-
лым, когда перестаёт верить 
в Деда Мазая.



Внучки звонят бабушке:
– У тебя Дед Мороз ненастоящий!
– Чего это?
– Мы подарки видели за креслом, а потом они под 

елкой оказались.
– А у вас дома что – настоящий?
– Да! У мамы с папой денег столько нет.



– Сегодня купила тетрадь в 96 листов. Начала пи-
сать письмо Деду Морозу.



 – Когда я повзрослел, я понял: ну не может один Дед 

Мороз поздравить каждого. Это 
детские сказки. Их несколько!



 – Ну, это уже полная чушь 
– никакого Санта Клауса не 

существует! Это я вам как Дед 
Мороз говорю.



– Лет в семь я увидел, как в 
спальне Дед Мороз переодевает-

ся в папу, и с тех пор я понял, что папы 
не существует.



Мальчик рассуждает:
– А почему никто не видит, как Дед 

Мороз подарки под ёлку кладёт? Есть 
же видеокамеры… Капканы…



– За ужином дочь объявила, что написала письмо Де-
ду Морозу. Сказала, что себе попросила компьютер, а 
маме норковую шубу. Дед Мороз поперхнулся чаем.



У врачей никогда не сбываются новогодние желания, 
потому что Дед Мороз не может прочитать их письма.



– Алиса (7 лет) пишет письмо Деду Морозу с переч-
нем подарков, которые она хотела бы получить к Но-
вому году.

– Алиса, ты не только проси подарки, но и напиши, 
как ты себя вела в этом году.

Алиса размышляет вслух:
– Если я напишу, что вела себя хорошо, то это будет 

неправда. Если я напишу, что вела себя плохо, то Дед 
Мороз не даст мне подарков.

В результате Алиса написала: «Дорогой Дед Мо-
роз! В этом году я вела себя оригинально…»

Три стадии взросления мужчины:

спальне Дед Мороз переодевает-
папу, и с тех пор я понял, что папы 

не существует.

Мальчик рассуждает:
– А почему никто не видит, как Дед 

Мороз подарки под ёлку кладёт? Есть 
же видеокамеры… Капканы…

– Перестань плакать, в чём дело?

же видеокамеры… Капканы…

Три стадии взросления мужчины:
ся в папу, и с тех пор я понял, что папы 
не существует.

Мальчик рассуждает:
– А почему никто не видит, как Дед 

Мороз подарки под ёлку кладёт? Есть 
же видеокамеры… Капканы…

https://sibmama.ru/anek-ded-moroz.htm  Фото – 
коллекционер Инна Кейчина 
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